



## SEMANARIO INDEPENDIENTE



Termina su destilación  
los sábados e inmediatamente ofrece  
sus productos al público  
DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Plaza Retiro, 21

Núm. suelto: 5 cénts.

No se admiten suscripciones

Se compra y no se vende

Toda la correspondencia a nombre del  
FUNDADOR, PROPIETARIO Y DIRECTOR  
Germán Martínez Mendoza

Núm. atrasado: 15 cénts.

## HABLEMOS CLARO

Frágiles de memoria son los que ayer nos querían atraer con frases laudatorias; y hoy no tienen para nosotros y nuestro semanario mas que denuestos y vituperios.

Se bañaban en agua de rosas, cuando con sobrado motivo, y sólidos argumentos censurábamos la política de los conservadores; y por aquella época los que escribíamos, y el periódico éramos de ideas ultra-avanzadas.

Cesó la influencia de los conservadores, y como es natural, dejamos nuestras censuras, de la misma manera que las repetiremos con más acritud si se reproducen los hechos.

Pero nos dedicamos a fiscalizar la administración municipal e indicamos los errores en ella cometidos, y por la sencilla

razón de que los causantes se llaman republicanos y nosotros les criticamos, hemos dejado de pertenecer al partido y nos hemos pasado al enemigo con armas y bagajes; para ellos ayer éramos *ácratas*; hoy somos *autócratas*.

¡Qué concepto tendrán de la política los que de esta manera discurren! Precisamente porque nacimos y nos criamos en un ambiente verdaderamente democrático; porque somos verdaderos amantes de las ideas, nos duelen mas los desaciertos de los que se llaman avanzados.

Estudiemos la gestión de los que ha mucho tiempo son mayoría en el municipio, y veremos que todas sus proposiciones, todos sus proyectos, van en contra de los ideales republicanos, y porque tal conducta censuramos, merecemos todos los dicterios, todas las anatemas. ¿Es que creen esos señores que la adulación dá patentes de política? Pues a ese precio ni

del mismísimo D. Francisco Pi y Margall la hubiéramos admitido.

Si esto hubiéramos hecho con el mas grande republico que tuvo España; ¿quieren esos pigmeos pseudo-republicanos que alabemos su gestión político-administrativa, para que contra nosotros no fuiminen sus censuras e imprecaciones y nos llenen de insultos e improperios?

Tenemos la conciencia tranquila y seguimos creyendo que los verdaderos demócratas somos nosotros, y que si alguien desprestigia sus máximas son ellos. ¿Pero que han de hacer los que después de una larga vida aún no saben lo que son y su política se concreta a la enemiga personal?

Hablemos claro, nosotros no hemos variado de ideas ni nos hemos distanciado de nuestro programa, habeis sido vosotros que encumbrados a puestos que no os pertenecen, el cargo se os ha subido a la cabeza y creéis ser los dueños y árbitros de este paciente pueblo, que ya se va cansando de sufrir vuestras impertinencias; percatándose del error en que se encontraba, no tardará en exigirnos cuenta de vuestra funesta política y desastrosa administración.



## Pro-Menorca

El señor Presidente del Ateneo Científico Literario y Artístico nos ha obsequiado dedicándonos un ejemplar del opúsculo que acaba de publicar, y cuyo título es «La Sociedad Mahonesa y los intereses de Menorca.»

El ilustrado abogado D. Pedro Ballester comentando el opúsculo en un correo pero bien escrito prólogo dice:

**Pone, a mi ver el Sr. Victory el dedo en la llaga. Los políticos menorquines de nuestra época no hemos acertado a hacer**

política patriótica. Enconados los dos bandos, que no partidos, en legendaria lucha, ha acontecido aquí, en la patria chica, lo que en la grande acontece en los horrores de una guerra civil. Las energías se gastan con destrozarse mutuamente, en vez de aplicarlas en armónico consorcio, al fomento de la riqueza y de la cultura.

**La obra del Sr. Victory es meritoria, como es diáfana la enseñanza que de ella sacará quien la lea.**

**Los buenos menorquines mediten y resuelvan, que aun es tiempo.**

*Muy bien Sr. Ballester ¡ah! si siempre hubiera V pensado lo mismo ¡que dicha para Menorca si los sucesores de su bando político y LOS DEL BANDO CONTRARIO atienden su sabio consejo*

Agradecemos a D. Antonio Victory la distinción tenida con nosotros; y no decimos que LA ALQUITARA, despues (de no ya leído sino estudiado) dará su imparcial opinión, porque leyendo el hermoso prólogo del Sr. Ballester que tan de acuerdo va con nuestras ideas: ya tenemos hecho prejuicio.



## El problema de las subsistencia

Tratando de la raza menorquina dice muy bien en su opúsculo D. Antonio Victory, que no se distingue hoy entre los pueblos europeos por su belleza y corpulencia y que hay que convenir en que en un corto periodo de tiempo esta raza ha degenerado

Si nuestros administradores se preocupasen del capitalísimo problema de las subsistencias, verían que la decadencia de la raza no es debida a los vicios, sino a la insuficiente alimentación, puesto que siendo esta la fuente del organismo material al par que de la fuerza que este desarrolla, si aquei no se suministra en la cantidad necesaria, la nutrición es incompleta, los órganos se empobrecen y las fuerzas se debilitan

En la infancia la insuficiencia de alimento se opone al desarrollo del cuerpo, y es causa de enfermedades crónicas, y en la edad adulta, puede ser origen de apetitos depravados y de perversidad moral, a mas de la tendencia a las en-

fermedades que resultan de la debilidad y falta de vida.

La alimentación media diaria del adulto debe ser 500 gramos de pan, 250 gramos de carne, 150 gramos de leche, 300 gramos de arroz, patatas o legumbres, medio litro de vino y café o té; y al precio que hoy están estos artículos, solo pueden alimentarse en la proporción necesaria los privilegiados de la fortuna.

Pues bien. ¿Si de esto están enterados nuestros administradores, qué calificativo merecen los que no procuran que tal estado de cosas termine, haciendo esfuerzos que todo el mundo aplaudiría para que abaratado en lo posible (dada la situación crítica por que atravesamos) los artículos de primera necesidad puedan adquirirló hasta las clases más modestas?

¿Entienden ya nuestras autoridades a dónde deben converger todas sus iniciativas?

¿Se han dado cuenta de que la mayor parte de las enfermedades que nos restan vidas es debido a la deficiente alimentación?

Señores capitulares y fuerzas vivas: a estudiar el problema de las subsistencias si no queréis que la degeneración de la raza sea tal, que Mahón llegue a ser el pueblo de los anémicos o de los liliputienses



## Ejemplos históricos

Y va de historia. También a nosotros se nos han de permitir algunos ribetes de erudición.

Cuenta un célebre historiador, que cuando en el antiguo Imperio romano estallaba un pronunciamiento militar y una parte del ejército proclamaba César o Emperador a un jefe, arrojaban sobre sus espaldas un pedazo de púrpura y el que de esta manera era proclamado no podía retroceder aunque quisiera, y se veía destinado al trono o a la muerte.

Los soldados le empujaban, y si no quería ser su emperador, si se resistía a ser el protector de las legiones, tenía que resignarse a ser su víctima.

Ese ejemplo histórico puede aplicarse al caso de los *pseudos* menoiquines.

Por razones que no queremos hoy averiguar, y usando medios a que ya en otras ocasiones hemos aludido y que no se distinguen cierta-

mente por su limpieza y probidad. Llegaron algunos *entes* de poco mas o menos a verse jefecillos de fracción y contemplar como algunos infelices les rendían pieito homenaje.

Engreídos con su posición y deseosos, como buenos señores de horca y cuchillo, demostrarse dadivosos y galanos, empezaron desde entonces a prometer y concederle (?) todo; libertad a la patria, pan al obrero, ilustración al ciudadano, bienestar, paz y alegría al proletario, y otras cosazas estupendas que debían colarse bonitamente por las puertas de nuestras modestas moradas, con solo un poco de voluntad por parte suya.

Pero esta voluntad de bronce que acabamos de mencionar no se ha demostrado por ahora y trazas lleva de no demostrarse nunca; y esos parabienes de que debíamos gozar se han convertido en realidades mas amargas que la hiel, es decir, aquellos redentores han vuelto sobre sus palabras y despues de ensalzados no han querido cargar con la obligación que se habían impuesto; de proeurar por el bien común y los intereses de todos.

Y ahí del par. ngón. Siga el pueblo en este caso concreto el ejemplo de las legiones romanas.

Hay individuos, por tí bastante conocidos, que pudieran haberte enaltecido y te han vilipendiado, robustecido, y te han mermado, era un deber interesarse por tí y hánlo olvidado. Pues, si luego de ofrecerte tanto, solo has recibido tu el mas vil de los engaños faltando ellos a su palabra, debes empujarlos a culatazos a fin de que cumplan a las buenas o a las malas sus halagadoras promesas.

Empero si esto último no bastare, si aun a fuerza de ruegos y amenazas—como ocurre en la actualidad—cumplen con su deber, en este caso te verás obligado, no a quitaries la vida del cuerpo que a tan mal uso la dedicaron, si nó a asesinarles politicamente, esto es, privarles de toda representación pública o cualquier cargo municipal, en justo castigo a su felonía y avilantez.

Pueblo consciente y honrado; solo de esta manera se te respetará.

Qorando de otro modo, conservándote siempre en tu mortal atonía, asintiendo continuamente con tu prolongado silencio a los desbarajustes de tus administradores, seguirás siendo la befa y el escarnio de cuatro vividores de esa política que con razón se la ha llamado *de encrucijada*.

## Nuestra acción en Marruecos

(Continuación)

Al abrirse las negociaciones para este Tratado, había para nosotros una cuestión con carácter primordial que se sobreponía a las demás.

Marruecos nos representa ante todo un problema de frontera. El Tratado tenía que responder de este concepto fundamental indeclinable, mirando al Estrecho en la zona Norte y a Canarias en la zona Atlántica. Larache, Alcázar, Arcila, Tetuán mismo, aparecían como materia peligrosa en las demarcaciones. Los extravíos y pasiones de nuestra opinión pública se habían pronunciado acerca de todo esto con fatídicos desvíos.

Respecto de esto, decía el último Presidente del Consejo:

«Recuerdense días en los cuales hombres muy importantes de la política, monárquicos y republicanos, aseguraban que no podíamos continuar en Alcázar y Larache, y hasta alguno hizo materia de apuestas nuestra expulsión».

«Otros preguntaban: «Pero Tetuán, que representa tantas tradiciones y recuerdos ¿quedará fuera de la zona Española? Con repetición afirmaron gentes, al parecer enteradas: «No contaremos con Arcila». Cuando por ligerezas de corresponsales y prematuros entusiasmos de exaltadísimos españoles, se supo con antelación dañosa que íbamos a Ifni, y surgieron en Europa observaciones, tuvimos la prudencia de aplazar la expedición, y se dijo que al hacerlo habíamos renunciado para siempre a Ifni.

Pues bien: Larache, Alcázar, Tetuán, Arcila, Ifni los lugares donde habían puesto planta nuestros soldados, o aplazaron ir por prudencia; a los lugares cuya adscripción al influjo español se consideraba ilusoria, quedan asignadas a nuestra zona de influencia, cual correspondía a nuestro derecho. Los estudios de obras públicas, los análisis preparatorios de la obra agronómica, las indispensables adquisiciones de terrenos, la denuncia de minas por españoles laboriosos, las relaciones de cordialidad con moros influyentes, que nunca rebasaron el límite de nuestra zona eventual por prudencia y miramientos a Francia, no se han omitido en aquella extensión territorial donde, sin obra de violencia, sin acto de despojo, aparecía indudable a los ojos de España la consagración de su influencia».

Por lo que de las demarcaciones se refiere, Larache, Alcázar, Arcila representan el punto central alrededor del cual giró toda la controversia. El haber asegurado la posesión definitiva de todos los lugares donde habían puesto la planta nuestros soldados o aplazaran ir por prudencia y miramientos a Francia, pero en los cuales se había desarrollado provisoriamente la influencia de nuestra acción, constituye el éxito más positivo y principal de este Tratado.

Por lo mismo que es un éxito, la justicia impone atribuirlo y reconocerlo a quien verdaderamente sea debido.

¿A quién debemos que Larache, Alcázar y Arcila, queden definitivamente adscriptos a la zona de España?

Un trono europeo es inapreciable atalaya para la más dilatada visión en el horizonte internacional y atesorar experiencia de observaciones formando vigias experimentados que, con la clarividencia de las grandes intuiciones atienen en la previsión de los tiempos para comunicar y prevenir a los pilotos los avisos más trascendentales de la meteorología política. Desde esas atalayas, las realezas prestan hoy en esto a los pueblos servicios de inestimable valía, aunque rara vez los parlamentarismos lleguen a conocer y estimar tales beneficios en todo su valer y alcance.

El mayor acierto que en este Tratado aparece de manifiesto es de un inmenso beneficio, que debemos a las clarividentes intuiciones personales del malvadamente asesinado e hijo predilecto de la humanidad Excmo. Sr. D. José Canalejas nunca bastante llorado, por sus virtudes cívicas y reconocido talento. El tacto y alto espíritu patriótico de ese varón tan esclarecido, nos puso a salvo en aquellos difíciles trances de una ecatombe Nacional...

((Continuará!))

**CASA BUENAVENTURA**

**PERFUMA LOS PAÑUELOS**

Regala lapiceros y botellitas

Esencias—Colonias—Cremas

Dentríficos—Jabones de tocador

*Casa Buenaventura*

Casa Buenaventura.—Bastión 23



## Destilación fraccionada

—Querido Repímpinis me voy quedando inútil para el trabajo y he decidido buscar recomendaciones para ver si puedo entrar en el hospital.

—Te advierto que allá también se trabaja.

—¡Hombre! Justo es que me ayude a ganar el alimento que me den, ¿y en qué consisten los trabajos?

—Creo que antes uno de ellos era dar a la bomba.

—Bueno, aunque eso sea, como el trabajo es muy penoso, será por poco tiempo.

—Si ¡eh! pregúntaselo al ciego Tomás Pons Sintes y verás lo que te dice.

—Cuando tu dices eso, algo sabrás.

—Claro que se, y por eso te lo digo, porque a creerle, es conveniente que busques otro paraje para terminar tus días.

Dice el ciego que la alimentación no es mala pero que un día le hicieron dar a la bomba cerca de diez horas.

—Eso no puede ser, porque aun suponiendo que hiciera una felonía (cosa que no creo pues lleva la bondad retratada en el rostro) hacer trabajar tanto a un individuo que resulta una crueldad y más sino está acostumbrado. En fin chico creo que exageras algo.

—Pues mira, para convencerte coje una *Candela*, busca al *Gran Quicus*, el ciego y demás que intervinieron y si te engañas no culpes a nadie.



—Una pregunta.

—Otra sandez querrás decir.

—No me interrumpas y cuando termine dí lo que quieras. Es el caso que el lunes ví como dos individuos de los que se dedican a recoger la basura, uno de ellos como decimos aquí, recolector de la basura particular y otro recolector de la basura oficial, casi andan a manporros por un montoncito de basura.

—¿Y cómo fué ello?

—Pues verás; pasa el de la recogida particu-

lar y un vecino le dice, haga el favor de recoger ese estiércol que desde el sábado está aquí y los vecinos tenemos que taparnos las narices, y el hombre por conveniencia particular y por conveniencia pública lo recogió; se entera el de la pública y al de la privada le arma bronca.

—Y muy bien armada, ¿pues que no sabía el privado que no se puede tocar a lo público?

—Pero si es que era imposible que los vecinos aguantasen el olor.

—No importa, para eso se pagan las diecisiete mil pesetas; para que se recojan las basuras de las calles.

—Si es que...

—Chitón, si te habrás tu creído que cuando al gran Nervioso se le ocurrió lo de la limpieza no pensó en que era un momio la contrata.

—Pues por eso debió enfadarse el de la pública.

—Fues por eso precisamente, por ser un momio, ¿qué le importa un montón más o un montón menos?

—Bueno no regañemos nosotros por eso que en medio de todo nos tiene sin cuidado. ¿Sabes cuándo se subastará de nuevo?

—No sé cuando será.

No se cuando será

Será para hacernos la pascua

O nuestra **felicidad**



—Me voy cansando de contestar a tus insulseces,

—Y yo me canso de que tus respuestas sean unas majaderías sin pizca de gracia, y te propongo que en vez de ser uno el que pregunta y otro el que responde, seamos los dos los preguntones

—De acuerdo, Vamos con las preguntas.

—¿Es verdad que existe una comisión liquidadora que de lo que menos se preocupa es de la liquidación?

—¿Es cierto que andan por esos mundos de Dios dos comisionados con treinta y cinco pesetas cada uno para cobrar créditos que vencerán en 1916?

—¿Se nos puede decir si en Mallorca había un crédito de cuatrocientas pesetas y antes de hacerse efectivo se habían gastado más de seiscientas?

—Mira, dejemos por hoy de preguntar, porque si seguimos y a todas las preguntas nos contestan que sí; la liquidación será, que los acreo-

dores tendrán que conformarse con lo perdido y poner dinero para cubrir todos esos gastos.

—¿Con qué es verdad que «La Marítima» ha subido el precio de los pasajes?

—No mucho, pero lo bastante para fastidiar al pobre que tiene que viajar en sus **expléndidos vapores**.

—Casi no me opongo a ello; porque como la **pobrecita compañía** ha aumentado el sueldo a su oficialidad, tendrá que resarcirse de esos perjuicios; pero de todos modos algo habrá mejorado lo que ella llama camarotes y algunas concesiones habrá hecho a los cargadores y pasajeros.

—No muchas, pero ha hecho una que vale por todas.

—¿Y qué concesión es?

—Verás. Tu sabes que por la subvención que le da el Estado tiene que tener un barco de reserva

—Sí y supongo que para evitar cualquier percance habrá adquirido otro.

—Ves tú como siempre vas equivocado; en vez de hacer eso que tu dices el único vapor que tiene de reserva se lo ha alquilado a otra compañía.

—De modo que en caso de averías los pasajeros y cargadores se fastidian y esperan y esperan, que para eso pagan algunas pesetejas de mas



—Alquitareros...

—Ya estamos aquí.

—Escuchad la noticia mas despampanante que se puede dar en nuestros días.

—¿Qué noticia es esa? ¿es que ya no nos cuesta las diecisiete mil del ala el tren de limpieza?

—¿Es un hecho el suministro de aguas a Mahón?

—¿Acaso se ha pagado un nuevo dividendo a los acreedores del Banco?

—Es por ventura que nuestro Ayuntamiento se ha decidido a establecer mesas reguladoras?

—¿Se ha dado orden para que se repese y analice el pan?

—¿Se ha preocupado de que el pescado pueda ser lavado ya que no con agua del mar por lo menos con agua que no contenga las suciedades que ha dejado el pescado de lavados anteriores?

—¿Ya tiene acordado el Ayuntamiento el que se cubra la acequia de traida de aguas de la fuente de San Juan?

—Silencio, señores. Atención, muchísima atención queridos D. Berito, Menorquez, Cucolez y demás compañeros en destilación, la monumental noticia es que me aseguran...

—Vamos, acaba de una vez.

—Que el Neronceto y el Nerviosete andan a la **greña**.

—¡Ja! ¡ja! ¡ja!

—No te rias Cucolez está en lo posible.

—Si pero es muy dudoso que los dos compinches regañen, pero si fuera cierto propongo que me acompañeis cantando estos versos u lo que sean y que ahora vienen a mi magín.

—Vengan esos lo que sean.

—Allá van.

Periquito y Luquetala  
están de mal humor,  
si el uno es cosa mala  
el otro no es mejor.

¡Ay! ¡ay! ¡ay! vaya un par  
pa mal administrar.

¡Ay! ¡ay! ¡ay! que belén  
si no se llevan bien.

—Oye, ¿y qué música les ponemos?

—¿Cuál ha de ser?; la que mejor cuadre al pueblo.

—¿Y qué música es la que más conviene?

—Yo creo que la mejor sería la del **Trágala**

Hemos recibido el atento B. L. M. que el Sr. Comandante de Marina se ha dignado dirigirnos, en el cual nos participa que se ha hecho cargo del mando de esta provincia marítima y nos dice que en su destino le encontraremos dispuesto a cooperar en cuanto se relacione con el servicio público.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido el nuevo Capitán del Puerto de Mahón, y al mismo tiempo que respetuosamente le saludamos y damos la bienvenida nos ponemos a su disposición para cuantos [asuntos] crea [podamos serle útiles.

## Ateneo Obrero

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 24 del corriente, a las once de la mañana, para tratar de asuntos de suma importancia para la marcha de esta Sociedad.

LA JUNTA.

# LEGÍA MODERNA AROMÁTICA

MARCA

**P. S.**

Único producto en su clase

*para lavado de ropas, blanqueo de tejidos, etc.*

Fábrica y despacho al por mayor

**P. STURLA**

San Ignacio 9.-Villa-Cárlos

USESE EN TODAS LAS CASAS

No equivocarse es la marca

**P. S.**

# TONICO

Y

## Reconstituyente



# NEUROMIOL



## PIDASE

en

## Todas las farmacias